
麦予甫与中国妇女发展基金会秘书长秦国英（左）一起考察玫琳凯女性创业基金受助户。
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本报记者专访玫琳凯大中国区总裁麦予甫

做公益“授人以渔”

>>> 人物档案
麦予甫，玫琳凯大中国区

总裁，浙江省外商投资企业协会
副理事长，上海市外商投资企业
协会副会长，全球最大的非盈利
性教育组织JA（国际青年成就组
织）中国部董事会成员及首位总
裁志愿者。

麦予甫的办公室门口挂着
一块红色牌子。除了标明“总
裁”，还有他加入公司的日期、星
座、兴趣爱好、座右铭、在玫琳凯
工作的感受以及他对所有员工
说的鼓励的话。

对玫琳凯大中国区总裁麦
予甫来说，任期内 12年完成了业
绩超过 55倍的增长，并不是他心
中的成功。他认为，最具成就感
的事情是借助玫琳凯这个平台，
让越来越多的人得到了改变。

诺贝尔经济学奖获得者尤
努斯认为，社会企业家敏锐地发
现现有机制无法解决的社会问
题，创造性地构思解决问题的方
法，并坚持不懈地致力于大规模

的社会普及，让我们的世界变得
更好。从这个角度来说，麦予甫
在玫琳凯的践行，已经让他打上
了“社会企业家”的烙印。

麦予甫在工作之余积极投
身社会公益事业，尤其在培养青
年人方面，麦予甫是全球最大的
非盈利性教育组织 JA（国际青年
成就组织）中国部的董事会成
员，也是 JA中国的首位总裁志愿
者。他一直热心参与 JA 的校园
论坛活动，为大学生提供人生的
建议和经验的指导。

“当人们提及我时，如果能
想到因为我的存在，影响到了他
的成长，这是我最具价值感也是
最欣慰的事情。”麦予甫说。

新京报：作为一家企业，为什
么玫琳凯如此强调文化与价值观？

麦予甫：十五年前我之所以来
到玫琳凯，就是因为我认同玫琳凯的
文化和价值观。玫琳凯所倡导的“你
们愿意人怎样待你们，你们也要怎样
待人”的黄金法则、“信念第一、家庭第
二、事业第三”的生活优先秩序、乐施
精神等，都是人类社会中原本就有的
价值观，但是在现代社会中，这些价
值观反而被现代人遗忘和忽略了，而
玫琳凯把它重新激发出来变成指导
我们行为的准则。

玫琳凯给我创造了一个平台，
因为它有这样的价值观，我可以传播
它的价值观来实现我所希望看到的
东西。一个人能了解什么对自己是最
重要的，这就是对一个人正面的影
响。我希望在我的影响下，大家能有
正确的价值观，我希望员工和销售队
伍都能以此来为人处世，同时，他们能
正面影响更多的人。

新京报：这些年，你对这种正面
影响所收到的效果满意吗？

麦予甫：其实开始大家有点好
奇，怎么会有那么人性的企业文化？
但是长期的影响让我们看到，正是由
于这些价值观，我们数十万的销售队
伍在这里收获了自身极大的改变。

不仅如此，玫琳凯还通过各类
公益行动，带领玫琳凯的员工和销售
队伍积极履行企业社会责任。我们
的公益行动，不是简单的经济援助，
而是通过“授人以渔”的方式，真正
帮助受助对象获得受用一生的能
力，从而可持续地回报社会。看到

公司真正在这样做的时候，这种影
响就在持续不断地扩大了。

新京报：为什么玫琳凯以“授
人以渔”作为做公益的方式？

麦予甫：“授人以鱼，不如授人
以渔”这句话贯彻在玫琳凯公益事业
的方方面面。不是给予受助对象一笔
简单的经济援助，而是真正帮助他们获
得自力更生的能力。

2011年，在中国妇女发展基金会
和我们的共同邀请下，联合国开发计划
署加入了已运行11年之久的玫琳凯女
性创业基金，共同为中国女性创业助
力。妇联有一个架构可以深入到社会
基层，这是企业所不能做到的，由我们
成立的女性创业基金提供资金，用小
额无息贷款的方法帮助女性。创业除
了需要资金之外，还有怎么做也很重
要。联合国开发计划署能提供管理
技能培训，激发她们自主创业，帮助她
们建立自己的事业，让她们知道怎么
做成功的机会更高。

我们另一个重要的公益项目“春
蕾计划”也是如此。我觉得除了资助
以外，最重要的是还要跟这些孩子交
流，帮助他们从小树立正确的价值观
和远大的梦想。我们推动一对一结
对，让员工、美容顾问、经销商成为志
愿者参与进来，在三年内，除了给贫困
学生资助学费和生活费之外，还给予
他们关怀和爱心。三年是一个承诺，
我们不支持领养太多，最好是领养一
到两个，并在同一个城市里，这样就
有机会近距离、甚至面对面地帮助他
们，领养太多的话志愿者们反而关注
不过来，就光变成钱的投入了。
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对
话 新京报：很多公司做

公益项目时都会针对它
的消费者，玫琳凯针对的
多半都是弱势群体，从商
业的角度上讲，会不会有
点“吃亏”？

麦予甫：这个跟公司
的使命有很大的关系，玫
琳凯女士创业的动机就是
希望创办一家能给女性更
多成功机会的公司，不单单
是为了博利。当然在这个
过程里头，公司是盈利的，
公司发展得非常好，我觉
得很大程度上是因为公司
有这样向善的文化、愿意
帮助更多的人，这对员工
和销售队伍都有很大的鼓
励作用，他们会觉得自己
很光荣，觉得在这家公司
服务不是单单为了赚钱，
而是为了体现更高的自我
价值和社会价值。

在参与公益事业的同
时，这对公司的凝聚力、对
全员的积极性都有很大的
帮助，所以是多赢的，一方
面是公司“赢”，因为公司
的业务不断地成长；我们
帮助的对象得到了帮助也
是一方面的“赢”；而我们
的员工和销售队伍自身的
提高、自我价值的实践也
是多赢的一个方面。

公益事业应该从多赢
的角度来推行，而不是单

纯考虑到盈亏。
新京报：有没有人问

过你，做企业的最终目的
在于盈利，你做这些公益
能盈利吗？

麦予甫：每一家企业
在发展初期的目标都是为
了生存而需要实现盈利，
而当玫琳凯在中国扎根
时，我们更多地考虑如何
让玫琳凯长时间、可持续
地发展。

如果你要在行业竞争
中得以立足，你所提供的
价值要超越产品本身。而
企业的经营活动，本质上
都是从自然界提取资源，
再转化为财富的过程。除
了我们的员工、美容顾问，
与我们有利益相关的还有
投资方、顾客、供应商、社
会公众，如果只是一味地
汲取，不为利益相关体创
造价值，很快所有的资源
都会用光，企业的经营也
就无法继续，这个公司的
存在就没有价值可言。

只有不断地为利益相
关体创造价值，企业才能
获得可持续的发展。换句
话说，如果不为利益相关
体创造价值，那么利益相
关体也不会提供资源给我
们发展，总有一天这个企
业就会不存在了。

如果一个企业仅仅是

为了赚钱，那么其他的东
西都只是达到盈利目标的
工具。在我看来，企业就
像一个平台，它是一个组
织，这个组织有一群人，这
群人的目的不单单是要赚
更多的钱，更重要的目的
应该是怎样为自己及相关
的人创造价值。

新京报：你们未来还
会推哪些公益项目吗？

麦予甫：一方面是我
们仍然会坚持我们固有的
项目，帮助弱势群体、维护
社区的和谐、推动各国交
流合作并且坚持环保低碳
行动。

另一方面，我们会更
注重和推动员工和销售队
伍对于公 益 活 动 的 参 与
度，今年 6 月我们设立了
用于社区志愿服务的专项
基金，还一并成立了一支
150 人的志愿者队伍，专门
致力于社区服务。

在我看来，一个企业
捐一千万元，和一千万人
每人捐一元，从数字上看，
似乎是一样的。但从社会
效果上看，后者要远比前
者难能可贵。企业对慈善
事业的贡献不仅仅在于企
业本身的参与，更在于在
企业里倡导一种全员重
视、热心公益慈善的企业
文化。

从多赢的角度推行公益事业倡导全员热心公益的企业文化


